

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 41 (1896)
Heft: 2

Rubrik: Actes officiels

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

divers n'entendent pas les choses sur ce ton, et repoussent jusqu'à l'ombre d'une vassalité quelconque. A ce compte, on ne serait pas près d'entente; il faudra une bataille décisive pour en aplanir les voies. Les Italiens la gagneront selon toutes les prévisions, s'ils ont le loisir d'y amener les renforts en route; mais leur ligne de communications sera-t-elle, pendant ce temps, assurée autant que son importance l'exigerait, et ne risque-t-on pas d'avoir à Adigrat, mais en grand, la répétition de ce qui s'est passé à Makallé ???

ACTES OFFICIELS

Nominations, mutations, transferts. — Le Conseil fédéral a procédé aux nominations suivantes :

M. le colonel Pierre Isler, à Lausanne, instructeur en chef de l'infanterie.

Cette nomination sera accueillie avec satisfaction par tous les milieux militaires et spécialement par les officiers qui ont eu le privilège de servir sous les ordres du colonel Isler.

— Le commandement du bataillon de carabiniers n° 2 (élite), a été donné au major M. Alfred Bourquin, de Neuchâtel, actuellement commandant du bataillon de carabiniers n° 2 de landwehr.

ÉTAT-MAJOR GÉNÉRAL

Sont promus : Colonel, le lieutenant-colonel Albert de Tscharner, à Berne. — Lieutenant-colonel, le major Eugène Borel, à Neuchâtel. — Majors, les capitaines Théodore Helmüller, à Langenthal, et Rodolphe de Graffenried, à Berne.

Deviennent capitaines d'état-major général, les premiers-lieutenants d'artillerie Paul Lardy, à Neuchâtel ; Alfred Iselin, à Bâle ; Edouard Burkhard, à Zurich ; Maurice de Watteville, à Thoune ; Emile Sonderegger, à Hérisau ; le premier-lieutenant de cavalerie Maurice du Bois, à Yverdon.

Section des chemins de fer. — Sont promus majors, les capitaines Emile Gorjat, à Lausanne ; Emile Auer, à Wädensweil ; Max Wild, à Saint-Gall ; Henri Reitmann, à Bâle ; Otto Sand, à St-Gall.

Section des vélocipédistes. — Est promu premier lieutenant, le lieutenant Fritz Eggenberg, à Berne.

INFANTERIE

Sont promus : Colonels, les lieutenants-colonels Alfred de Reynold, à Fribourg ; Rodolphe Suter, à Zofingue ; Alfred Zemp, à Lucerne ; Eugène

Ruffy, à Berne. — Lieutenant-colonel, le major Emile Stadler, à Uster. — Major, le capitaine Alfred Bruppacher, à Zurich, contrôleur d'armes de la VI^e division.

CAVALERIE

Sont promus : Majors, les capitaines Auguste Lambert, à Neuchâtel ; Hans Hüssy, à Luino ; Paul Hüssy, à Säckingen ; Frédéric Schär, à Aarau. — Capitaine, le premier-lieutenant Emmanuel Kern, à Bâle. Premiers-lieutenants (guides), les lieutenants Polar, à Breganzona ; Ernest Beussire, à Grandson ; Guido Bernasconi, à Chiasso ; Rodolphe Merian, à Bâle ; Gaudenz de Planta, à Fürstenau ; Aloys Perrin, à Semsales.

ARTILLERIE

Sont promus : colonels, les lieutenants-colonels Schobinger, à Lucerne ; Charrière de Sévery, à Lausanne ; Hans Dasen, à Berne ; Philippe Heits, à Münchwiler. Lieutenants-colonels, les majors Bösch, à Kappel ; Charles Melley, à Lausanne ; Auguste Haag, à Biel ; Alfred Stadtmann, à Zurich ; Max Schoch, à Zurich. — Majors, les capitaines Albert Gull, à Zurich ; Walter Stauder, à St-Gall ; Ad. Laubi, à Zurich ; Albert Brun, à Genève ; Otto Arni, à Lyss.

Colonnes de parc. — Sont promus : capitaines, les premiers-lieutenants Oscar Schibler, à Aarau ; Joseph Stähelin, à Zurich. — Premiers-lieutenants, John Revilliod, à Genève ; Karl Escher, à Zurich ; Fritz Uhler, à Emishofen ; Hans Brüderlin, à Liestal ; Henri Scheible, à Zurich ; Karl Schellenberg, à Winterthour ; Albert Senn, à Zurich ; Maurice Pictet, Edouard Forget et Louis Tronchet, à Genève.

Artillerie de forteresse. — Est promu capitaine, le premier-lieutenant Henri Faillettaz, à Lausanne.

Train d'armée. — Sont promus : capitaines, les premiers-lieutenants Frédéric Broillet, à Berne ; Jacob Weil, à Zurich ; Max Sulzer, à Zurich ; Alfred Pilliod, à Blonay. — Premiers-lieutenants, les lieutenants Paul Turtaz, à Orbe ; Oscar Studer, à Horgen ; Adolphe Bruppacher, à Zurich ; Fritz Meyer, à Winterthour ; Henri Spalti, à Netstall ; Arnold de Steiger, à Zurich.

GÉNIE

Sont promus : colonels, les lieutenants-colonels Perrier, à Neuchâtel, et Pfund, à Rolle. — Majors, les capitaines Max Höegger, à Saint-Gall ; J.-J. Zimmermann, à Berne ; Frédéric Gerber, à Berne ; Franz de Reding, à Vinzel ; Paul Lang, à Brugg. — Capitaines, les premiers-lieutenants Jean Travelletti, à Sion ; Léon Du Pasquier, à Neuchâtel ; Paul Etier, à Nyon.

Deviennent premiers-lieutenants, les lieutenants Léonard de Muralt, Zurich ; Louis Mathys, au Châtelard ; Théodore Bringold, à Bâle ; Georges Stamm, à Bâle ; Rodolphe de Weck, à Fribourg ; Paul Hoffet, à Biel.

Emile Bader, à Genève ; Iréné Schaad, à Kriens ; Gaspard-Nicolas Leuzinger, à Glaris ; Hans Siegwart, à Lucerne ; Arnold Engler, à Stans ; Gaspard Leuzinger, à Glaris ; Schmaziger, à Aarau ; Charles Fooer, à Winterthour ; Gustave Bridel, à Berne.

TROUPES SANITAIRES

Médecins. — Ont été nommés lieutenants-colonels les majors Emile Burckhard, à Bâle ; Giovanni Reali, à Lugano ; Ernest Zürcher, à Gais Emile Pestalozzi, à Zurich ; Fritz Morin, à Colombier.

Ont été nommés majors, les capitaines Gustave Wessner, à St-Gall ; Max Von Arx, à Olten ; Charles Schuler, à Zurich ; Auguste Pape, à Bâle ; Hans Güttinger, à Zurich ; Hermann Isler, à Bâle.

Ont été nommés capitaines, les premiers lieutenants Théophile Faure, à la Chaux-de-Fonds ; Arnold Rothpletz, à Stäfa ; François Elmiger, à Lucerne ; Max Alpiger, à Zurich ; Benoît Simonnet, à Frick ; Lebrecht Widmer, à Schinznach ; Conrad Sulger-Bütl, à Rheineck ; Arthur Zimmermann, à Wetzikon ; Alfred Äepli, à Wallenstadt ; Ferdinand Kräyenbühl, à Zihlschlacht ; Eugène Scheuchzer, à Eglisau ; Hans Koller, à Schwyz ; Rodolphe Weber, à Münsingen ; Fritz Brandenberg, à Zoug ; Alfred Dupraz, à Genève ; Paul Matile, à la Chaux-de-Fonds ; Simon Geinoz, à Chêne-Bourg ; Paul Humbert, à Fontaines ; Hector Maillart, à Plainpalais ; Edmond Mercier, à Vallorbe ; Adolphe Hägler, à Bâle ; Alfred Christ, à Langenbruck ; Emile Feer, à Bâle ; Gottfried Felder, à Rorschach ; Jacques Horlacher, à Brugg ; Charles Winterhalter, à Bischofszell ; Max Gonzenbach, à St-Gall ; Hans Burckhardt, à Bâle ; Fritz Trösch, à Biglen ; Jean Rechsteiner, à Wolfhalden ; Fritz Minder, à Huttwyl ; Albert Gerber, à Bonfol ; Charles Gisler, à Altorf ; Hugo Auckenthaler, à Zurich ; Hermann Fritz, à Hottingen ; Jean Leva, à Tarasp ; Albert Büchel, à Buchs.

Vétérinaires. — Sont promus majors, les capitaines Charles Haselbach, à Ebnat ; Henri Volet, à Vevey.

ADMINISTRATION

Sont promus lieutenants-colonels, les majors Fassbind, à Arth ; Arthur Fahrländer, à Berne ; Reinhold Merz, à Menziken. -- Majors, les capitaines Emile Gygax, à Bleienbach ; Louis Vital, à Coire ; Emile Trabold, à Genève ; Alfred Allamand, à Lausanne ; Samuel Augsbourg, à Yverdon ; César Erb, à Liestal ; Hermann Ludwig, à Berne ; Maurice Kintschi, à Coire ; Jacob Höchner, à St-Gall.

Reçoivent le grade de capitaine, les premiers lieutenants Hans Senn, à Aarau ; Bucher, à Zell ; Traxler, à Zurich ; Holenstein, à St-Gall ; Arnold Hofmann, à Berne ; Jacob Bidermann, à Winterthour ; Victor Adler, à Soleure ; Franz Wegenstein, à Neuhausen ; Adolphe Grieder, à Liestal ;

Adolphe Obrecht, à Granges (Soleure) ; Arnold Schärer, à Berne ; Jacob Suter, à Liestal ; Paul Stähelin, à Bâle ; Edouard Brüngger, à Enge ; Hans Bosshard, à Küssnacht (Zurich) ; Auguste Berner, à Berne ; Schmidli, à Riesbach ; Félix, à Wängi (Thurgovie) ; Jacob Bær, à Rickenbach ; Alexandre Affolter, à Biel ; Conrad Schulthess, à Aussersihl ; John Marti, à Moudon ; Albert Keller, à Aussersihl ; Arthur Schächtelin, à Fribourg ; Ernest Steinegger, à Berne ; Xavier Aufdermauer, à Ingenbohl ; Albert Wild, à St-Gall ; Paul Gicot, à Berne ; Jacob Hitz, à Richtersweil.

Sont promus au grade de premier lieutenant, les lieutenants Sidney Schopfer, à Lausanne ; Charles Exhenry, à Champéry ; Auguste Marti, à Locarno ; Frédéric Zaugg, à Bâle ; Ernest Cherno, à Lugano ; Ernest Schulthess, à Hirslanden ; Paul Schneider, à Köniz ; Jean Kräyenbühl, à Steffisburg ; Matthias Hefti, à Altorf ; Jean Benninger, à Aussersihl ; Jules Bernhard, à Rorschach ; Charles Bebi, à Zoug ; Joseph Wohlgenannt, à St-Gall ; Jean Banz, à Ruswyl ; Emile Schnorf, à Uetikon ; Charles Kistler, à Brugg ; Gustave Zimmermann, à Kaiserstuhl ; Robert Egger, à Utzenstorf.

SECRÉTAIRES D'ÉTAT-MAJOR

Sont nommés lieutenants, les adjudants-sous-officiers Maurice de Coppet, à Aigle ; Charles Savoye, à Berne ; Eugène Vodoz, à Vevey.

MUTATIONS ET TRANSFERTS

ÉTAT-MAJOR

Le lieutenant-colonel Rodolphe de Reding, à Schwytz, passe dans l'infanterie. Le capitaine Edouard de Tscharner, à Coire, passe dans le génie. Les capitaines Charles de Lenzbourg et Jean de Muralt rentrent dans l'artillerie ; les cantons de Fribourg et de Vaud pourvoiront à leur incorporation.

INFANTERIE

Le colonel Alfred de Reynold, jusqu'ici commandant du 6^e régiment d'infanterie de landwehr, est mis à disposition ; il en est de même du colonel Alfred Zemp, qui commandait le 14^e régiment d'infanterie d'élite, et du lieutenant-colonel Stadler, jusqu'ici chef du bataillon de fusiliers n° 64, élite.

Le major Domenico Corti, à Winterthour, chef du bataillon de carabiniers 6, élite, passe à l'état-major général ; il est remplacé à la tête de son bataillon par le major Hermann Steinbuch.

CAVALERIE

Le lieutenant-colonel Charles de Steiger abandonne le commandement du 4^e régiment de dragons et passe au service des étapes ; il est remplacé

par le major Armand von Ernst. Le major Charles Wäber, jusqu'ici à disposition, prend le commandement du 5^e régiment de dragons. Le major Auguste Lambert passe au service des étapes. Le major Hans Hüssy, précédemment à l'escadron 15, reçoit le commandement du 3^e régiment de dragons. Les majors Paul Hüssy et Frédéric Schär sont mis à disposition.

ARTILLERIE

Le colonel Hans Pestalozzi, jusqu'ici chef de l'artillerie-divisionnaire VI, passe à l'état-major du 3^e corps d'armée. Le colonel Schobinger, chef de l'artillerie de corps IV, passe à l'état-major du IV^e corps.

Le lieutenant-colonel Louis Kramer, à Bienne, est mis à disposition. Le lieutenant-colonel Charles Melley, à Lausanne, quitte le commandement de son régiment d'artillerie pour devenir chef du train du I^{er} corps d'armée.

Le major Auguste Archinard, à Lausanne, est transféré à l'état-major d'armée, comme adjoint au directeur du train. Le major Bellamy prend le commandement du régiment d'artillerie I/2. Le major Albert Brun devient chef de la II^e demi-division d'artillerie de position, à St-Maurice.

Le capitaine Victor Freymond, à Moudon, prend le commandement de la colonne de parc de landwehr n° 1.

GÉNIE

Le colonel Ulrich, jusqu'ici chef du génie du III^e corps d'armée, est mis à disposition ; il est remplacé par le lieutenant-colonel Gustave Naville.

Le lieutenant-colonel Louis de Tscharner, du service des étapes, devient chef du génie du II^e corps d'armée.

Le major Franz de Reding et le capitaine Constant Bonard sont mis à disposition.

ADMINISTRATION

Sont mis à disposition : le colonel de Grenus ; le lieutenant-colonel Fahrländer ; les majors Gygax, Vital, Augsbourg, Erb, Ludwig et Höchner.

Le major Allamand, de la compagnie d'administration n° 1, passe au service territorial.

Le major Kintschi devient commissaire de la VIII^e division.

SERVICE TERRITORIAL ET DES ÉTAPES

Le colonel Georges Agassiz, à St-Ignier, jusqu'ici commandant du III^e arrondissement territorial, est mis à disposition ; il est remplacé par le colonel Ernest Grieb, à Berthoud.

Le lieutenant-colonel Maurice Girod, chef d'état-major du II^e arrondissement territorial, est mis à disposition ; il est remplacé par le major

Edmond Probst, à Berne. — Les lieutenants-colonels Louis Grenier, Jacob Brunner et Louis Colombi deviennent chefs d'état-major des arrondissements territoriaux I, VIII et IX. — Le lieutenant-colonel médecin Henri de Montmollin, à Neuchâtel, devient chef du 1^{er} hôpital d'armée.

Les majors d'administration Breithaupt et Allamand sont attachés au commandant du 1^{er} arrondissement territorial. Le major Jacob Hopf est attaché au Ve arrondissement; les majors Scherrer, Zweifel et Egli, au VIIe.

Le major de cavalerie Lambert devient premier adjudant du commandant en chef des étapes.

Le capitaine d'administration Mermod, à Grandson, devient officier d'administration de l'étape de réunion n° 1.

Landsturm armé. — Le landsturm armé de la Suisse romande aura ses inspections aux lieux et dates suivantes, en 1896 :

I^{re} DIVISION

Cadres de carabiniers. — Etat-major et 5^e compagnie, 6 et 7 avril, à Lausanne. — 1^{re} compagnie, 1 et 2 juin, à Vallorbe. — 2^e compagnie, 15 et 16 juin, à Nyon. — 3^e compagnie, 22 et 23 mai, à Yverdon. — 4^e compagnie, 18 et 19 mai, à Lucens. — 6^e compagnie, 24 et 25 avril, à Aigle.

Cadres de fusiliers. — Bataillon 1, 15-16 avril, Nyon. Bat. 2, 4-5 juin, Vallorbe. Bat. 3, 27-28 mai Cossonay. Bat. 4, 22-23 mai, Yverdon. Bat. 5, 18-19 mai, Lucens. Bat. 6, 12-13 mai, Echallens. Bat. 7, 6-7 avril, Lausanne. Bat. 8, 20-21 avril, Lutry. Bat. 9, 24-25 avril, Aigle. Bat. 10, 10-11 avril, Genève. Bat. 11, 4-5 mai, Sion. Bat. 12, 29-30 avril, St-Maurice.

TROUPE

Carabiniers. — Etat-major du bataillon 1, le 23 avril, à Vevey. 5^e compagnie, section de Lausanne, le 8 avril, à Lausanne. Les autres sections de cette compagnie, le 9 avril, également à Lausanne. Les autres compagnies passeront l'inspection avec les bataillons de fusiliers dans les communes de domicile. Compagnie de carabiniers de Genève, le 1^{er} avril, à Genève.

Fusiliers. — Bataillon n° 1. Etat-major et 1^{re} comp., 17 avril, Coppet ; 2^e comp., 17 avril, Nyon ; 3^e comp., 18 avril, Rolle ; 4^e comp., 18 avril, Aubonne.

Bataillon n° 2. Etat-major et 1^{re} comp., 3 juin, Sentier ; 2^e comp., 3 juin, Le Pont ; 3^e comp., 3 juin, Arnex ; 4^e comp., 4 juin, Croy.

Bataillon n° 3. Etat-major et 1^{re} comp., 29 mai, Romanel ; 2^e comp.,